

te desde una Universidad pueden proceder la luz y la savia que crece y fructifica en instituciones de tales fines.

Para señalar las líneas de actuación futura, o —como se dice—, el conjunto de recomendaciones que integran la acción regional a poner en práctica, se utiliza esta sistemática:

En el sector primario se desglosan las actuaciones recomendadas en: una referencia previa a las perspectivas de mercado que presentan los principales productos agropecuarios; las necesarias mejoras en el aprovechamiento del suelo, de la tecnología agraria y de la expansión ganadera; y unas orientaciones sobre el fomento de la comercialización de la producción del sector.

En el secundario se analizan y recomiendan un conjunto de actividades industriales seleccionadas a través de un detallado examen en el que se aplican una serie de criterios de exclusión. Después se indica una relación de acciones denominadas de conjunto para propiciar el crecimiento del sector que incluyen, entre otras, referencias a la formación de personal y la creación de un clima favorable al desarrollo industrial.

Las actividades del sector terciario se separan de las acciones que afectarían a las infraestructuras técnicas. En estas, los transportes y las comunicaciones, la energía, los acondicionamientos hidráulicos y los terrenos industriales. En aquél, un resumen de la situación actual del comercio y las recomendaciones de actuación en esta actividad.

Y, por último, una especial mención a la problemática social; la referencia expresa acerca de la ausencia, notoria ausencia, de un gran diario de alcance regional para la Mancha; la fijación, desde una perspectiva amplia, de una serie de factores sociológicos principales que inciden negativamente en el proceso de desarrollo regional; la denuncia del bajo grado de interés y de implicación sociopolítica que muestra la población, en la que —dice— predomina la indiferencia y la insensibilidad a problemas que vayan más allá del puro individualismo, clima que propicia el arraigo de actitudes insolidarias, y que se manifiesta en una atonía en la vida pública de la región, donde priva el planteamiento y solución individuales a los problemas.

Y, a través de toda la obra, una frecuente referencia a las diferencias de todo orden que se advierten entre las distintas áreas de la región para concluir, ante la evidencia de la creciente disparidad intrarregional, con lo que nos ha parecido un juicio de absoluta actualidad, al aconsejar que las acciones tendentes a la disminución de este desequilibrio, que pue-